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Estado de México

● Fue construida en
2018 y funcionó
solo dos años,
entre 2019 y 2021

● Llegó a reciclar
120 mil litros
por segundo y
alcanzaría 240 mil

● La administración
actual dejó de
operarla desde
sus inicios

● Gobierno anterior
invirtió 97 mdp
para construir
las instalaciones

En plena crisis hídrica fue desmantelada

Chimalhuacán 
abandona una 
planta tratadora
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● Por la noche fue 
localizada por personal 
de la FGR en Querétaro

● Cecilia Flores dejó de 
contestar el teléfono la 
mañana de ayer

● Escasez de lluvia se 
prolongará a 2025, dice 
secretaria del Campo

● Cristóbal Castañeda 
asume titularidad de la 
Secretaría de Seguridad 

● María Eugenia Rojano 
anuncia apoyos para 
productores

● Hubo cambios en 
Cultura, Educación, 
Agencia Digital e ISSEMyM

REDACCIÓN / P. 3

GERARDO GARCÍA / P. 4

GERARDO GARCÍA / P. 2

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 3

Sequía afectará 
producción de 
maíz en Edomex

Delfina Gómez 
toma protesta a 
funcionarios

Ausencia de madre 
buscadora genera 
desconcierto

De Interés          
    General

 Más de tres mil armas blancas y cortas, decomisadas a 
presuntos delincuentes, serán destruidas por el Ejército; ayer la 
Sedena eliminó 82 ante la presencia de la gobernadora Delfina 
Gómez y el secretario general de Gobierno, Horacio Duarte 
Olivares (en la imagen). El comandante de la 22 Zona Militar, 
José Martín Luna de la Luz, explicó que las armas fueron puestas 
a disposición por las autoridades judiciales, que, mediante 

los procedimientos legales correspondientes, decretaron su 
decomiso. Dio a conocer que aún se encuentran bajo resguardo 
mil 226 armas blancas y mil 639 armas cortas, pendientes de 
que sean puestas a disposición de la Sedena para proceder a su 
destrucción. La gobernadora encabezó la ceremonia cívica de 
izamiento de Bandera en la Plaza de los Mártires, y presenció el 
arranque de la campaña. Foto Especial / P. 2

▼

Inicia destrucción de armas en Edomex
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DELFINA GÓMEZ LE TOMÓ PROTESTA

Cristóbal Castañeda, nuevo 
secretario de Seguridad
Fátima Olivares Torres, Ricardo López Avendaño, David 
Villanueva, José Manuel Sotomayor y Ulises Loyola 
García también asumen cargos

ALEJANDRA REYES

Empresarios denunciaron que fue-
ron privados de su libertad y golpea-
dos en el municipio de Calimaya, so-
bre la carretera Metepec- Zacango, 
por presuntos delincuentes que les 
quitaron dinero en efectivo destina-
do a pagar a sus trabajadores, ma-
teriales y sus pertenencias por un 
monto cercano a un millón de pesos.

Abraham Chávez Santibáñez, 
uno de los afectados, agradeció a la 
subsecretaría de Seguridad, Yuridia 
Torres Páez y a la Fiscalía General 
de Justicia del Estado de México, 
el apoyo que les brindaron para 
iniciar la carpeta de investigación 
TOL/CCF/STO/107/172931/24/06, 
por abuso de autoridad, usurpación 
de funciones, extorsión, e intento de 
homicidio.

Pidió a la Fiscalía el esclarecimien-
to de los hechos violentos, donde al 
parecer se encuentran involucrados 
policías de la Secretaría de Seguri-
dad estatal o de la Ciudad de México, 
por las siglas que vieron “SSC”.

Abraham Chávez, Román Damián 
Nicolás y Yahan Chávez responsa-
bilizan de esta agresión a la señora 
María del Carmen Vences Bautista, 
viuda de su socio Noel Cuenca Mira-
fuentes, quien falleció hace un año 
y ahora ella pretende quedarse con 
todos los negocios que tenía en con-
junto con su marido.

Abraham Chávez detalló que 
desde hace cuatro años empezó 
a trabajar con Noel Cuenca en la 
compra y venta de terrenos, cons-
trucción de casas y el señor falleció 
hace dos años.

Cuando eso ocurre la señora le pi-
dió 800 mil pesos para ella y su hijo, 
para que salieran de un problema, 
porque tienen una mina en común, 
además de una plaza comercial y el 
fraccionamiento Nápoles, entre 
otros negocios.

Empresarios 
denuncian 
agresión

 En la gráfica aparece la gobernadora con los nuevos funcionarios estatales. Foto especial

GERARDO GARCÍA

La gobernadora Delfina Gómez 
Álvarez designó al teniente coro-
nel Cristóbal Castañeda Camarillo 
como nuevo titular de la Secretaría 
de Seguridad.

La mandataria mexiquense le 
tomó protesta, tras confirmar la 
renuncia de Andrés Andrade Té-
llez, quien sólo duró nueve meses.

También rindieron protesta Fá-
tima Orquídea Olivares Torres, 
subsecretaria de Cultura; Ricardo 
López Avendaño, subsecretario 
de Administración y Finanzas de 
la SECTI; David Villanueva Lomelí, 
titular de la Agencia Digital del Es-
tado de México; José Manuel Soto-
mayor Landecho, director general 

de Cultura Física y Deporte y Ulises 
Loyola García, director del Centro 
Médico ISSEMYM Toluca.

Delfina Gómez Álvarez instó a 
los nuevos funcionarios a trabajar 
en unión para seguir transforman-
do al Estado de México.

Cristóbal Castañeda Camarillo 
tiene más de 30 años de trayecto-
ria y formación profesional militar; 
tiene una licenciatura en Adminis-
tración Militar y dos maestrías, 
en Administración Naval y en Ad-
ministración de Negocios; actual-
mente es Doctorante en Seguridad 
Pública y Ciencias Políticas.

Fátima Orquídea Olivares Torres 
tiene una licenciatura en Educa-
ción, y cursa una Maestría en Ad-
ministración Pública. David Villa-
nueva Lomelí cuenta con estudios 

de postdoctorado en Administra-
ción, Política Pública y Educación 
Superior. 

Ricardo López Avendaño es 
maestro en Administración y Po-
líticas Públicas, cuenta con trayec-
toria en el ámbito estatal y federal. 
Manuel Sotomayor Landecho es 
maestro en Sustentabilidad y Res-
ponsabilidad Social; es creador del 
Programa Elite enfocado a atletas 
de alto rendimiento. Ulises Loyola 
García es licenciado en Medicina 
General por la Escuela Médico Mili-
tar con especialidad en Cirugía Ge-
neral y del Trauma; cuenta con una 
maestría en Investigación Clínica. 

Por la mañana presentó y le fue 
aceptada su renuncia el ahora ex-
secretario de Seguridad, Andrés 
Andrade Téllez.

Inicia destrucción de armas en Edomex
AURA MORENO

Más de tres mil armas blancas y 
cortas decomisadas a presuntos 
delincuentes serán destruidas por 
el Ejército, ayer la Sedena destruyó 
82 ante la presencia de la goberna-
dora Delfina Gómez y el secretario 
general de Gobierno, Horacio duar-
te Olivares.

El comandante de la 22ª Zona 
Militar, José Martín Luna de la 
Luz, explicó que las armas fueron 
puestas a disposición por las auto-
ridades judiciales, que, mediante los 
procedimientos legales correspon-
dientes, decretaron su decomiso.

Dio a conocer que aún se encuen-
tran bajo resguardo en la 22 zona 
militar mil 226 armas blancas y 
mil 639 armas cortas, pendientes 
de que sean puestas a disposición 
de la Sedena para proceder a su 
destrucción.

 La gobernadora Delfina 
Gómez supervisó la destrucción 
de las armas. Foto especial

La gobernadora Delfina Gómez 
encabezó la ceremonia cívica de iza-
miento de Bandera en la Plaza de 
los Mártires, y presenció el arran-
que de la campaña de Destruc-
ción de Armamento a cargo de la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena).

Al término de la ceremonia cívica 
en la Plaza de los Mártires, la man-
dataria fue testigo de la destrucción 
de 54 armas cortas y 28 largas, las 
cuales fueron aseguradas por los 
tres órdenes de gobierno. 

Estas acciones, dijo, son resulta-
do de las actividades que se revisan 
a diario en la Mesa de Coordinación 
para la Construcción de la Paz y del 
trabajo conjunto de los tres órdenes 
de gobierno.

La Sedena destaca que esta cam-
paña tiene como objetivo reducir 
la violencia y evitar que las armas 
lleguen a manos de la delincuencia, 
mediante la prevención y dismi-
nución de factores de riesgo para 
alejar a la población de la posible 

comisión de faltas o delitos.
El comandante de la 22 Zona Mi-

litar convocó a la población en gene-
ral a que se sume a la donación de 
armas de fuego que próximamente 
se realizará en la entidad dentro del 
marco de las Ferias de la Paz.
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Luego de denunciar la desaparición 
de Cecilia Patricia Flores Armen-
ta, líder del grupo de rastreadoras 
Madres Buscadoras de Sonora y 
México; se reportó de última hora 
su aparición, a través de un video 
de la red social X, en el que se ve que 
aborda una ambulancia, luego de 
que personal de la Fiscalía General 
de la República, ingresó al refugio 

que tiene habilitado en Querétaro.
En el video se puede apreciar a 

Cecilia caminar por su propio pie; 
quien vestía un pantalón floreado 
y una camisa azul; personal mé-
dico la ayudan a subir a la ambu-
lancia de la Cruz Roja. 

Cecilia Patricia Flores Armen-
ta, fue reportada este lunes co-
mo desaparecida en su cuenta de 
red social X. A través de diversos 
medios de comunicación, la pre-
sunta desaparición de la madre 

que busca a dos de sus hijos desa-
parecidos ocurrió cuando se tras-
ladaba de la Ciudad de México a 
Querétaro.

“Pedimos a las autoridades que 
hagan lo necesario para localizar 
a Ceci Flores. Ustedes saben dón-
de está su refugio, que una puerta 
no les impida entrar”, se publicó 
en su cuenta de X, dirigiéndose 
al presidente Andrés Manuel Ló-
pez Obrador y a las Secretarías de 
Gobierno y de Seguridad Pública 

y Protección Ciudadana.
Asimismo, la Comisión de Bús-

queda de Personas para el Estado 
de Sonora, informó en su momento 
que se coordinaron esfuerzos con 
la Comisión Nacional de Búsqueda 
y con sus contrapartes en Queréta-
ro y Ciudad de México para locali-
zar a Flores Armenta, e informar 
de inmediato cualquier novedad.

Milagros Flores, hija de la acti-
vista y líder del colectivo Jóvenes 
Buscadores de Sonora, confirmó 

la desaparición y explicó que ha-
bía estado en comunicación con 
su madre hasta las 10:45 p.m. 
del domingo. “Iba para su refu-
gio ella, estaba en comunicación 
conmigo cuando dejé de saber de 
ella a las 10:45 me envió el último 
mensaje, me ha mandado a buzón 
y hasta el momento su teléfono 
sigue apagado”, declaró, antes de 
ser localizada con vida.

El activista Adrián Lebarón re-
portó la desaparición de la repre-
sentante del colectivo de Madres 
Buscadoras de Sonora, Cecilia 
Flores Armenta. En su cuenta de 
X (antes Twitter) pidió a la Secre-
taría de Gobernación (Segob) que 
localicen a Ceci Flores.

Ausencia de Cecy Flores causa alarma;
por la noche apareció madre buscadora

Comunidad LGBTTTIQ+ 
pide seguro popular
MIRIAM VIDAL

Integrantes de la comunidad 
LGBTTTIQ+ solicitaron al go-
bierno de Coacalco la creación de 
talleres que les permitan apren-
der oficios para autoemplearse, 
así como tarjetas de identidad 
para tener acceso al Seguro Po-
pular municipal.

Tras realizar una marcha en 
esta localidad, los participantes 
también solicitaron asesorías psi-
cológicas y cursos de sensibilidad 
a las dependencias del gobierno 
local, para evitar agresiones por 
su condición de género.

Al conmemorar por cuarto 
año consecutivo el mes del Orgu-
llo LGBTTTIQ+ en Coacalco, los 
activistas de la comunidad estu-
vieron acompañados de su reina, 
la actriz Liz Vega. 

Con los colores del arcoíris por 
bandera, reiteraron su lucha por la 
diversidad y el respeto de las iden-
tidades sexuales y de género, que 
garanticen la igualdad y la acepta-
ción de sus derechos.

El contingente de la comunidad 
LGBTTTIQ+ estuvo acompañado 

de familiares y amigos, quienes 
realizaron un recorrido por las 
calles de Coacalco, hasta llegar 
al Centro Cultural “Ing. Juan Ma-
nuel Pérez Balbuena”.

Ahí fueron recibidos por el presi-
dente municipal por Ministerio de 
Ley de Coacalco, Arturo Leonardo 
Calderas Espinoza, a quien le die-
ron a conocer sus peticiones.

Calderas Espinoza expuso que 
estarán analizando las peticiones 
y al mismo tiempo destacó que las 
personas sean respetadas para que 
todos puedan gozar de los derechos 
humanos en igualdad.

La comunidad designó a cuatro 
embajadores 2024 -Trans, Queen, 
Les y Gay-, quienes promoverán los 
derechos de la comunidad y serán 
de apoyo para quienes lo necesiten.

Arturo Calderas Espinoza coro-
nó a la madrina de la 4ta Marcha 
del Orgullo LGBTTTIQ+ de Coa-
calco, la actriz y conductora Liz 
Vega, quien también ofreció un 
espectáculo musical.

MIGUEL GONZÁLEZ 

En plena crisis hídrica y pese a 
la necesidad de reciclar el agua, 
el Ayuntamiento de Chimal-
huacán mantiene abandonada 
y desmantelada una planta de 
tratamiento en el Ejido de Santa 
María, la cual dotaba de agua de 
riesgo a los cultivos del Ejido de 
San Vicente Chicoloapan. 

La planta, en la que el entonces 
gobierno municipal invirtió cer-
ca de 100 millones de pesos, fue 
construida entre 2016 y 2018 ante 
la necesidad de proveer del servi-

cio de drenaje a 25 mil familias 
que habitan en un polígono de 
120 hectáreas, ya que se estable-
ció un convenio con ejidatarios 
de San Vicente Chicoloapan para 
que permitieran introducir una 
línea de desfogue hacía el canal 
de aguas negras El Manzano. 

A cambio se les entregaría el 
agua necesaria para el riego de 
los campos de hortalizas que se 
producen en esa zona tales co-
mo papa, lechuga, zanahoria y 
otras, mientras que el excedente 
del volumen se vertía al canal. 

Así operó la planta tratadora 
durante dos años -entre 2019 y 

2021-, sin embargo, al cambiar 
la administración municipal, 
en 2020, no sólo dejó de operar, 
sino que fue desmantelada, y 
hoy permanece en el abandono, 
mientras la sequía prevalece en 
la zona y las aguas grises se van 
al canal de aguas negras. 

Jorge Meraz, exdirector ope-
rativo del Organismo Descentra-
lizado de Agua Potable, Alcan-
tarillado y Saneamiento (ODA-
PAS) de Chimalhuacán, explicó 
que en su primera fase la planta 
tratadora de agua residual llegó 
a reciclar 120 mil litros por se-
gundo y se pretendía que en una 
segunda etapa se recuperaran 
240 mil litros por segundo. 

Ante la escasez histórica de 
agua, debido a la falta de lluvias 
y al incremento de las tempera-
turas durante los últimos años 
el gobierno estatal, a través de la 
Secretaría del Agua, desarrolló 
un Plan Hídrico, el cual incluye 
la creación y el rescate de plan-
tas tratadoras estatales y mu-
nicipales de agua para generar 
mercados de intercambio. 

Es decir, la Comisión del Agua 
del Estado de México pretende 
ofrecer a los agricultores agua 
tratada para riego, a cambio del 
agua de primer uso, la cual esta-
ría destinando a las zonas habi-
tacionales para uso doméstico. 

Sin embargo, en Chimalhua-
cán, que hoy padece los estragos 
de la crisis de agua y donde los 
vecinos de las diversas colo-
nias salen a las calles a exigir 
el abasto del vital elemento al 
menos una vez por semana, la 
planta tratadora de agua en la 
que se invirtieron alrededor de 
97 millones de pesos se encuen-
tra desmantelada.

ENVIABA LÍQUIDO A CULTIVOS DE CHICOLOAPAN

En Chimalhuacán 
abandonan planta 
tratadora de agua
El gobierno municipal invirtió 97 millones 
en su construcción y funcionó sólo dos 
años, porque fue desmantelada

El actual gobierno desmanteló 
las instalaciones, que dejaron de 
operar. Foto especial

▼ Celebraron el mes del Orgullo  
LGBTTTIQ+ en Coacalco.
Foto especial
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EDUARDO BLANCO

L 1 DE marzo del 2024, la 
Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público que enca-
beza Rogelio Ramírez de la 
O informó en un boletín los 
siguiente

EN ENERO DEL 2024, la recaudación 
tributaria registró un incremento de 
4.8% real respecto al mismo mes de 
2023, manteniendo el desempeño ob-
servado al cierre del año pasado.

ASIMISMO EL GASTO en protección 
social aumentó 31.3% real anual en 
enero. Además, se observaron creci-
mientos anuales de 36.3 y 28.6% real en 
las erogaciones en salud y educación, 
respectivamente.

POR SU PARTE, los ingresos del IMSS y 
el ISSSTE registraron aumentos de 13.7 y 
19.4% real anual, respectivamente.

AL CIERRE DE enero, el gasto neto pre-
sentó un incremento de 21.3% real anual, 
superior al promedio de 3.3% de los últi-
mos diez años para el mismo mes.

EL CRECIMIENTO FUE impulsado 
principalmente por el desempeño del gas-
to programable, el cual aumentó 28.6% 
real anual. Derivado de la ejecución de 
actividades estratégicas en el sector ener-
gético, principalmente, la inversión física 
registró un crecimiento real anual de 65% 
en enero.

EL DÉFICIT PRESUPUESTARIO se 
ubicó en 152 mil 766.1 millones de pesos, 
ubicándose 10 mil 89.5 millones de pesos 
por debajo del nivel programado para el 

mes.

LA DEUDA NETA del Gobierno Fede-
ral se ubicó en 12 billones 973 mil 59.1 
millones de pesos. Del total, 83.8% co-
rrespondió a deuda interna. Asimismo, 
76.3% de los valores gubernamentales se 
contrató a tasa fija, con vencimientos a 
largo plazo.

 EN EL MERCADO interno, el 17 de 
enero del presente, se realizó el primer 
intercambio de valores gubernamenta-
les del año, al retirar un monto de 110 
mil millones de pesos de vencimientos 
de 2024. La operación consistió en la 
recompra de Cetes y Bondes F de corto 
plazo y la realización de una venta de 
estos instrumentos con vencimientos en 
2025. Lo anterior, sin incurrir en endeu-
damiento adicional al aprobado por el H. 
Congreso de la Unión.

 EN CUANTO AL mercado externo, el 
2 de enero se realizó la primera coloca-
ción del año por 7 mil 500 millones de 
dólares

POR ESO RESULTA relevante que 

los primeros días del mes de junio del 
presente El Banco Mundial aprobará 
un nuevo financiamiento al gobierno de 
México por 1,000 millones de dólares, 
destinado a políticas para el aprovecha-
miento del nearshoring, bajo el prin-
cipio de atraer inversiones sostenibles 
para el país, que ayuden a incentivar 
la igualdad de género y la inclusión fe-
menina rural, así como la adaptación y 
resiliencia al cambio climático.

LA PETICIÓN FUE realizada por 
María del Carmen Bonilla Rodríguez, 
titular de la Unidad de Crédito Público 
y encargada de Asuntos Internaciona-
les de la Secretaría de Hacienda y diri-
gida al presidente del Banco Mundial, 
Ajay Banga.

SIN DUDA EL gobierno de la Presi-
denta Claudia Sheinbaum Pardo, lo 
que menos quiere es turbulencia en 
las finanzas públicas. Por ello darle 
continuidad al equipo hacendario 
dará certeza al sector privado y a las 
finanzas gubernamentales, en un 
2025 que será de arranque a la nueva 
administración.

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Nuevo crédito para México del Banco Mundial

A

REDACCIÓN

El Gobierno de Huixquilucan 
construyó la barda perimetral del 
Jardín de Niños “Arquímedes”, ubi-
cado en la comunidad de San Ra-
món, con el propósito de reforzar 
la infraestructura educativa y con-
tinuar ofreciendo planteles más 
seguros y dignos a los estudiantes, 
que contribuyan a salvaguardar 
su integridad física, al tiempo de 
contar con mejores espacios para 
el aprendizaje.

Al acudir a este Jardín de Niños 
para la entrega de la obra, la presi-
denta municipal, Romina Contre-
ras Carrasco, destacó que la cons-
trucción de la barda perimetral es 
un compromiso más que cumple 
su administración, ya que se llevó 
a cabo en respuesta a la petición 
que la comunidad estudiantil le 
realizó en una de sus visitas con el 
programa Huixquilucan Contigo 

24/7 a esta comunidad.
La directora general de Infraes-

tructura y Edificación de Huixqui-
lucan, Jessica Nabil Castillo Mar-
tínez, detalló que la obra tuvo una 
inversión de un millón 826 mil pe-
sos y la barda perimetral consistió 
en la construcción de un muro de 
contención de concreto en la parte 
baja, de 16.7 metros; y un muro de 
block, de 192 metros cuadrados; 
además de la instalación de una 
malla ciclónica, con una extensión 
de 38 metros y dos metros de altu-
ra; así como el repellado y pintura 
de muros, entre otros trabajos.

Cabe destacar que, previamente, 
el Jardín de Niños “Arquímedes” 
fue atendido con el programa “Ac-
ción por la Educación” que lleva a 
cabo el Gobierno de Huixquilucan, 
a través del cual se realizaron tra-
bajos de rehabilitación y manteni-
miento para mejorar las condicio-
nes de estudio de los 30 alumnos 
que acuden a esta institución.

Romina Contreras 
entregó Jardín de 
niños en San Ramón

 La presidenta municipal, Romina Contreras, entregó la obra que 
se realizó en el Jardín de Niños “Arquímedes”. Foto especial

NO HAY ESCENARIO CATASTRÓFICO, DICEN

"Sequía afectará producción 
de maíz en el Edomex"
La secretaria del Campo, María Eugenia Rojano, 
considera que deberán apoyar con créditos a los 
campesinos de la entidad mexiquense

GERARDO GARCÍA

La Secretaría del Campo mexiquense 
ratificó que el estado registrará afec-
taciones en un importante número 
de hectáreas de maíz, ante la sequía 
que aún será severa para el 2025, por 
lo que exploran gestionar créditos pa-
ra quienes resulten afectados a través 
de los Fideicomisos Instituidos en 
Relación con la Agricultura (FIRA) .
La titular del ramo, María Eugenia 
Rojano Valdés, descartó que se esté 
frente a un escenario catastrófico, 
porque con lo que se tenga, la entidad 
deberá salir adelante.

Admitió que en la presente tempo-
rada siguen sin llegar las lluvias y de 
persistir esta situación después del 
24 de junio, será un pronóstico difícil.

Adelantó que la afectación prin-
cipal se focaliza en la zona norte del 
territorio estatal, el cual ya recorrió 
la semana pasada y hay cultivos que 
se ven sin nada y otros en donde ya 
no podrá crecer la planta.

“Estaríamos perdiendo gran can-
tidad de cosecha, de hecho, anduve 
por ahí el fin de semana (en la zona 
norte) y sí hay digamos hectáreas, 
campos, todavía pues que se ven sin 
nada, otros con el maíz muy chiqui-
to”, indicó.

La funcionaria estatal reconoció 
que ante la sequía y la falta de lluvias 
no hay solución inmediata, aunque 
han empezado a entregar apoyos 
como cisternas y captación de agua 
pluvial, así como promoviendo la 
siembra de amaranto y maíz nativo, 

 En muchas parcelas este 
es el aspecto que muestra el 
maíz, por la falta de agua. Foto 
especial

que son más resistentes.
Pero reconoció que también deben 

gestionarse créditos, por lo que ya 
exploran esa posibilidad a través del 
FIRA, que se retrasó por las campa-
ñas electorales.

Rojano Valdés alertó que este 2024 
y 2025 son los picos de la sequía, por 
lo que se seguirá teniendo una afec-
tación importante.

Razón por la que también, indicó, 
han promovido entre los productores 
hacer el cambio de alimentos de su 
ganado, el cual es aprovechar el nopal 
y hacer sopa para combinarlo con el 
maíz y avena.

“Los pronósticos nos dicen que 
estamos en los 11 años del pico de 
sequía, justo este año y el siguiente 
todavía va a ser muy seco y después 
viene otra vez a la baja, para tener 
nuevamente un nivel de lluvias más 
adecuado”, indicó.

La afectación
principal se
localiza en los
municipios de
la zona norte 
del territorio
mexiquense
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DESARROLLO ECONÓMICO Y SALUD

Firman acuerdo para evitar 
clausuras deliberadas en 
los establecimientos
El objetivo es darles 90 días para subsanar las faltas 
no graves, dijo la secretaria Laura González

 La titular de Economía 
aseguró que también se 
pretende evitar actos de 
corrupción  Foto especial

BRIAN PARDO

Ayer la Secretaría de Desarrollo 
Económico y la Secretaría de Sa-
lud firmaron un acuerdo para que 
el Centro Integral de Servicios del 
Estado de México otorgue prórro-
gas de hasta 90 días para que los 
establecimientos solventen faltas 
menores, en vez de pagar multas 
o ser clausurados.

La secretaria de Desarrollo 
Económico del Estado de Méxi-
co, Laura González Hernández, 
detalló que el acuerdo busca ga-
rantizar la seguridad de los em-
presarios, desde establecimientos 
pequeños hasta grandes.

“El primer acuerdo con la Se-
cretaría de Salud, va en torno a 
los actos administrativos, de las 
verificaciones que realiza la Co-
misión para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios del Estado de 
México (Coprisem) y es para ga-
rantizar la seguridad jurídica de 
los empresarios.

“¿Qué significa?, que se va a dar 
un periodo para resolver cual-
quier observación de índole no 
grave, que normalmente se deli-
beraba de forma discrecional por 
parte de los verificadores, siendo 
motivo de multas y clausuras in-
mediatas, a veces por temas me-
nores”, mencionó.

González Hernández insistió 
que se otorgarán hasta 90 días de 
plazo en caso de tener infracciones 
relacionadas a temas operativos 

menores, lo que busca incentivar la 
actividad económica toda vez que, 
en algunos casos, se ven en la ne-
cesidad de cerrar establecimientos 
por los costos de las multas.

“Estos temas a veces sólo re-
querían un ajuste en la forma de 
operar de los establecimientos, 
entonces lo que se firma hoy, le 
va a dar una oportunidad a los 
establecimientos, para poder co-
rregir cualquier situación que ob-
serve el verificador como motivo 
de clausura.

“Esto va sumado con una serie 
de capacitaciones preventivas 
que van hacia la autoverifica-
ción, en algún momento, lo que 
le va a dar certeza a los pequeños 
restaurantes y a las grandes cade-
nas para no dejarlos vulnerables 

y bloquear la actividad económi-
ca”, apuntó.

Señaló que los programas de 
capacitación se realizarán de for-
ma mensual.

“En ocasiones el verificador 
llegaba, usaba su criterio y co-
mo lo decidiera era el tamaño 
de la multa y por supuesto que 
en otras administraciones de go-
bierno se prestaba la corrupción, 
lo que nosotros queremos hacer 
es evitar esto, combatirlo y darle 
certeza a los establecimientos”, 
concluyó.

 Entregó paquetes de medicamentos a los centros de atención 
primaria a la salud. Foto especial

Ratifica Ana Muñiz 
su compromiso con la 
salud de atenquenses
REDACCIÓN

La alcaldesa de San Mateo Atenco, 
Ana Muñiz Neyra, visitó ayer los 
centros de salud que el gobierno 
estatal opera en el municipio y ce-
lebró el Día del Padre con las per-
sonas adultas mayores atendidas 
por el Sistema Municipal DIF en 
sus casas de día.

Tras ratificar su compromiso de 
contribuir a la salud de las fami-
lias atenquenses que no cuentan 
con seguridad social, la presidenta 
municipal entregó en cada centro 
paquetes de medicamentos y Vi-
tamina C para apoyar la atención 
primaria y prevenir padecimientos 
respiratorios.

Comentó que, luego de haber 
remodelado los centros de salud, 
el Gobierno Municipal sostendrá 
el servicio de mantenimiento 
exterior a dichas instalaciones 
sanitarias, las cuales estarán 
conectadas próximamente al 
Centro Municipal de Mando C4, 
mediante un botón de enlace 
que asegurará la atención inme- 

diata a cualquier emergencia.
La presidenta Ana Muñiz dijo 

que con estas acciones el gobier-
no municipal se sigue sumando al 
trabajo coordinado con la Secreta-
ría de Salud del Estado de México 
para tener espacios dignos para las 
y los atenquenses.

En la casa de día del barrio La 
Concepción, celebró a los papás 
adultos mayores reconociéndoles 
el extraordinario papel que juegan 
en la familia y en sus comunidades, 
como preservadores de valores y 
de la identidad municipal.

Rellenan gratis garrafones de agua en Amecameca
MIGUEL GONZÁLEZ

A fin de apoyar a la población con 
agua para consumo humano y pa-
ra preparar alimentos, durante la 
temporada de estiaje, autoridades 
de Amecameca llevan a cabo un 
programa de llenado gratuito de 
garrafones. 

Para ello, instalaron una planta 
potabilizadora móvil frente a la pre-
sidencia municipal, lugar al que los 
vecinos acuden. 

Norma Angélica Ramos García, 
directora de Desarrollo Social, se-
ñaló que la iniciativa responde a la 
necesidad de la población de contar 
con el vital líquido y al mismo tiem-
po apoyar su economía, ya que el 
costo comercial de un garrafón de 
20 litros va de los 20 a los 80 pesos, 

dependiendo de la marca. 
“Ahorita sabemos que estamos 

en estiaje, sabemos que la falta de 
agua en todos los hogares, no es 
nada más aquí en Amecameca, se 
da en todo el estado”.

Ramos García detalló que el 
programa contempla el llenado 
de dos garrafones por familia para 
que puedan contar con el líquido 
suficiente para que niños y adultos 
se mantengan hidratados en esta 
temporada de calor y evitar que 
sufran diversos niveles de deshi-
dratación. 

Agregó que esta medida también 
contribuye a la salud de las perso-
nas, ya que el consumo de agua pu-
ra, en lugar de bebidas preparadas 
como jugos, refrescos o energeti-
zantes es lo más sano. 

“Sabemos que ahorita por el 

 El gobierno local instaló 
una planta potabilizadora 
móvil frente a la presidencia 
municipal. Foto especial

calor hay una etapa de deshidrata-
ción, de esa forma se puede apoyar 
un poquito a las familias y aparte es 
una acción de salud”.

Ana María, una de las usuarias, 
consideró que la medida sí benefi-
cia a la comunidad, pues “el agua 
es vital ahorita que está haciendo 
mucho calor, se me hace una buena 
estrategia para hidratar a la gente, 
y lo adecuado es consumir mínimo 
dos litros al día”. 

La planta purificadora también 
se desplazará en los próximos días 
a las ocho delegaciones de Ameca-
meca para acercar el servicio.

La alcaldesa 
celebró el Día del 
Padre con las 
personas adultas 
mayores 
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BRIAN PRADO

En los próximos 8 meses, la 
sede de la Cruz Roja Toluca se 
someterá a una reconstrucción 
general y la creación del área 
de hemodiálisis, misma que se 
estima, beneficiará a alrededor 
de 25 municipios del Valle de 
Toluca y tendrá una inversión 
de 9 millones de pesos.

De acuerdo con Mario Vázquez 
de la Torre, delegado de la Cruz 
Roja en la capital mexiquense, la 
inversión es resultado de los aho-
rros de la delegación en los últi-
mos tres años.

“Diseñamos este ambicioso pro-
yecto que ya cuenta con todos los 
permisos por parte de la Comisión 
Federal para la Protección contra 
Riesgos Sanitarios (Cofepris).

“La nueva unidad de hemodiáli-
sis contará con cinco equipos para 
realizar mensualmente al menos 

450 procedimientos a bajo costo, 
en promedio 40 por ciento menos 
que en cualquier hospital particu-
lar de la región.

“La sede de Toluca crecerá 
de manera integral. El área de 
atención de urgencias médicas 
tendrá ahora cinco habitacio-
nes privadas, un área general 
de hospitalización y un área 
de observación. Se reubicará 
la central de enfermería y se 
acondicionará el laboratorio 
de análisis clínicos. Además, 
se ampliará el área de choque, 
donde se reciben a pacientes en 
estado crítico”, detalló.

Vázquez de la Torre apuntó que 
esta acción responde a una nece-
sidad, toda vez que hay una ten-
dencia al alta en la demanda de los 
servicios que ofrece la Cruz Roja, 
así como en la población general 
del Valle de Toluca.

“El aumento de la población 
y la consecuente demanda de 

servicios médicos ha impulsado 
la necesidad de que Cruz Roja 
Mexicana en Toluca continúe y, 
sobre todo amplifique su traba-
jo”, comentó.

Puntualizó que, durante la pri-
mera etapa de construcción, será 
posible separar las consultas de 
especialidades para mantener la 
atención a la ciudadanía.

“Desde las instalaciones de To-
luca y Metepec se brinda aten-
ción a más de 25 municipios del 
Valle de Toluca, el año pasado 
atendimos 7 mil 800 servicios 
de emergencia, totalmente gra-
tuitos y hasta el 30 de mayo de 
este año ya llevamos más de 5 
mil 206 llamados. 

“El año pasado brindamos más 
de 96 mil atenciones médicas y 
concretamos 80 cirugías de trau-
ma y ortopedia”, concluyó.
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Invertirán 9 mdp en 
modernizar y ampliar 
Cruz Roja de Toluca

ANUNCIAN INICIO DE LAS OBRAS

GERARDO GARCÍA

Desde hace una semana, los 
partidos políticos y sus candi-
datos debieron de haber reti-
rado la propaganda electoral 
derivada de las campañas con 
las que pidieron el voto a los 
mexiquenses el 2 de junio, en 
caso contrario deberán hacerlo 
o asumir el costo.

De acuerdo con el portal Ren-
dición de cuentas y resultados de 
fiscalización del Instituto Nacio-
nal Electoral (INE), en el Estado 
de México hubo 909 contendien-
tes de las dos alianzas y de Movi-
miento Ciudadano (MC), quienes 
gastaron en total 332 millones 
766 mil 704 pesos y 88 centavos. 

De manera general, se reportó 
que entre todos los abanderados 

en la entidad mexiquense tuvie-
ron 45 mil 897 eventos, 21 mil 
227 operaciones con un total de 
ingresos de 327 millones 934 mil 
006 pesos y 25 centavos. 

Cabe recordar que las campañas 
electorales se llevaron a cabo del 26 
de abril al 29 de mayo.

En total estuvieron en juego un 
total de mil 302 cargos de elec-
ción popular, entre ellas, 125 al-
caldías y 45 diputaciones locales.

Debido a lo anterior, la propa-
ganda debe ser retirada por los 
partidos y sus abanderados, y en 
caso de ser susceptible hacerse el 
procedimiento para su reciclaje. 
En el tema de bardas debieron 
hacer el blanqueo. 

De haber incumplido esto, el 
árbitro electoral realiza los tra-
bajos y el gasto generado lo deben 
cubrir los institutos políticos.

El plazo para retirar la
propaganda electoral 
venció hace una semana

▲ En caso de no haber quitado las lonas o pintado paredes deberán 
asumir el costo para que lo haga el árbitro electoral. Foto especial 

El delegado en la capital mexiquense, Mario Vázquez,  
puntualizó que crearán un área para hemodiálisis

▼ Los trabajos durarán 
aproximadamente 8 meses, 
informaron durante la 
colocación de la primera piedra. 
Foto Emilio Varela



MIRIAM VIDAL

El Ejército Mexicano celebró 58 
años de la implementación del 
Plan DN-III, un modelo de auxilio 
y ayuda humanitaria para la po-
blación nacional e internacional, 
frente a desastres naturales con 
personal y unidades que están al-
tamente capacitadas y equipadas. 

La ceremonia se llevó a cabo en 
el Campo Militar de Santa Lucía, 
en el municipio de Tecámac, en 
donde se pudo apreciar la capa-
cidad de las Fuerzas Armadas, in-
cluyendo a los binomios caninos, 
para llegar en pocas horas a brin-
dar ayuda cuando se les necesita.

El comandante del Ejército 
Mexicano, Celestino Ávila Astudi-
llo, recordó que el Plan DN-lll-E, co-
mo lo conocemos actualmente, ini-
ció formalmente en octubre del año 
1966, tras el paso del huracán Inés, 
que por su categoría 4, desbordó el 
río Pánuco y afectó a 84 mil civiles 

en Veracruz y Tamaulipas.
Acompañado de la coordinado-

ra nacional de Protección Civil, 
Laura Velázquez Arsua, destacó 
la importancia de la colaboración 
estrecha con las autoridades civi-
les y la sociedad en general para 
auxiliar a la población afectada 
por sismos, explosiones, incen-
dios forestales y urbanos, entre 
otros eventos de diversa índole. 

Tan solo durante la adminis-
tración de Andrés Manuel López 
Obrador, el Plan Plan DN-lll-E se 
ha implementado en 10 mil 746 
ocasiones, con la participación 
total de 427 mil 241 elementos. 

Las autoridades precisaron que 
en el último año hubo 2 mil 640 
servicios de este tipo, entre los 
que destaca su aplicación en Gue-
rrero durante las afectaciones ge-
neradas por el huracán Otis.

“Atendiendo la transnacio-
nalidad de los desastres cuando 
ocurre un evento de este tipo, el 
Ejército y Fuerza Aérea Mexica-

na integran una delegación con 
representantes de otras depen-
dencias de la administración pú-
blica federal que se trasladan a 
apoyar al país afectado, bajo el 
concepto de ayuda humanita-
ria”, se explicó.

A lo largo de 28 años se ha 
brindado apoyo internacional 
en 95 sucesos a 30 países, de 
los cuales 52 han sido en la pre-
sente administración.

En la conmemoración se hizo 
un reconocimiento especial a los 
binomios caninos, quienes son 
fundamentales en las labores de 
rescate, localizando víctimas en 
escombros y zonas de difícil acce-
so, que gracias a su agudo sentido 
del olfato se han podido salvar vi-
das y brindar esperanza.

En el evento estuvieron como 
observadores representantes de 
la Conferencia de Ejércitos Ame-
ricanos, como Argentina, Brasil y 
Paraguay, con quienes el gobierno 
de México intercambia experien-
cias en este tipo de actuaciones. 

El coronel Hernán Rodríguez 
Murgana, agregado de Defensa 
de Argentina y Observador de 
Ayuda Humanitaria, reconoció a 
las Fuerzas Armadas Mexicanas 
como un ejemplo mundial por 

su organización, equipamiento y 
adiestramiento.

“Esa organización les permite 
estar desplegados en cualquier 
parte de los Estados Unidos Mexi-
canos, esa organización les per-
mite poder actuar en el concepto 
de ayuda humanitaria en cual-
quier parte del mundo como ha 
pasado recientemente en Turquía 
y en nuestra hermana República 
de Chile”, indicó.

El Plan DN-lll-E tiene la capa-
cidad para desplegar con apoyo 
de la Fuerza Aérea Mexicana, en 
territorio nacional, en un plazo 
máximo de 6 horas y a nivel inter-
nacional en 10 horas, ello con una 
autonomía de operación de hasta 
10 días continuos.

Se desarrolla permanentemen-
te a través de la Prevención, en la 
que se establecen las medidas y 
acciones que se pueden realizar 
ante la presencia de un fenómeno 
perturbador.

En la fase de Auxilio se acti-
van los centros coordinadores 
de operaciones del Plan DN-lll-E, 
desplegando los recursos huma-
nos y materiales para auxiliar a 
personas afectadas.

Y en la fase de Recuperación se 
distribuyen despensas e insumos 
a la población afectada, así como 
el apoyo para el despeje de las 
vías de comunicación y recons-
trucción de edificaciones.

MIRIAM VIDAL

Las autopistas Arco Norte y la 
México-Tulancingo, a la altura del 
municipio de Nopaltepec, fueron 
paralizadas por un nuevo bloqueo 

realizado por ejidatarios que exi-
gen el pago de sus tierras. 

La concesionaria informó que los 
manifestantes se apostaron en el 
kilómetro 156+300, en la salida ha-
cia Pirámides y también con direc-
ción a Sahagún y Pachuca, Hidalgo.

El bloqueo impidió la circula-
ción en ambos sentidos del Arco 
Norte, donde se colocaron ramas 
y diversos objetos.

Las afectaciones se prolongaron 
a la México-Tulancingo donde hu-
bo decenas de automovilistas va-
rados y sin poder avanzar. 

Esta movilización se suma a 
otras de la semana pasada, todas 
para exigir al gobierno federal 
el pago de sus tierras utilizadas 
desde hace más de 18 años para 
la construcción de la autopista 
Arco Norte.

Los inconformes señalaron que 
la Federación no los ha indemniza-
do por la ocupación de 400 hectá-
reas utilizadas para esta vía que 
rodea la Zona Metropolitana de la 
Ciudad de México, pasando por el 

Estado de México, Hidalgo, Puebla 
y Tlaxcala.

México-Querétaro

Por la mañana de ayer, más de 50 
personas cerraron la autopista 
México-Querétaro, con dirección 
a la Ciudad de México, a la altura 
de la Koblenz.

Los inconformes exigían la des-
titución del ministerio público Ale-
jandro Osvaldo Farfán Contreras y 
la liberación de César Fredy.

Con cartulinas y pancartas 
pedían ser escuchados por las 
autoridades de la Fiscalía Gene-
ral de Justicia del Estado de Mé-
xico (FGJEM), pues aseguraban 
que a César Fredy le fabricaron 
delitos y, por eso fue detenido 
injustamente.

En todos los casos, los blo-
queos generaron afectaciones a 
los automovilistas que circula-
ban por dichas vías en la entidad 
mexiquense.

Vitral
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El crédito a los 

campesinos 
alivia su 

situación, pero 
no produce 
alimentos

FRENTE A DESASTRES NATURALES

Plan DN-III: 58 años de 
auxilio a la población
En el último año atendió 2 mil 640 
servicios, entre los que destaca su aplicación 
en Guerrero durante las afectaciones 
generadas por el huracán Otis

COLUMNISTA

ANÁLISIS EN BLANCO Y NEGRO

Eduardo Blanco                                             P. 4

Bloqueo de campesinos paraliza el Arco Norte y la México-Tulancingo

▲ La ceremonia de celebración 
se llevó a cabo en el Campo 
Militar de Santa Lucía, en 
Tecámac. Foto especial

Los manifestantes insisten 
en que el gobierno federal les 
pague las tierras usadas en la 
vialidad. Foto especial


